



# Asociación de municipalidades ratifica alza en proyectos de agua potable

Lo anterior se da luego de la polémica sobre eventuales reducciones presupuestarias en materia de iniciativas de este tipo, principalmente para el mundo rural. Este escenario fue analizado por consejero regional, dirigentes vecinales y autoridades locales, que apuntan a estar preparados para enfrentar la contingencia hídrica en la provincia.

Redacción  
cronica@laestrellachiloe.cl

Inquietud generó entre la comunidad isleña la información dada a conocer a mediados del mes de julio, referente a una baja asignación de recursos para el próximo año en cuanto a servicios sanitarios rurales (SSR), aún llamados por su antiguo nombre de APR (agua potable rural) en la región.

Una reducción que preocupaba por las repercusiones que esto podría llegar a tener en este tipo de proyectos para la provincia de Chiloé, principalmente porque son muchas las localidades que se abastecen del líquido por medio de esta modalidad, dado que la empresa concesionaria solo opera en radios urbanos de Achao, Ancud, Castro, Chonchi y Quellón.

“Para el presupuesto del año 2025 en la línea de la DOH (Dirección de Obras Hidráulicas) y APR, hay que señalar que efectivamente se va a producir una leve baja en la asignación de recursos para el próximo año”, reconocía en aquel entonces el seremi de Obras Públicas en Los Lagos, Juan Fernando Alvarado.

Se trataba de una disminución que alcanzaba los 2 mil millones de pesos para la DOH a nivel regional. En este sentido, el consejero regional y presidente de la Comisión Chiloé, Nelson Águila, sostuvo se trataba de un presupuesto de 11 mil millones de pesos, disminuyendo en casi \$2 mil millones, a diferencia a lo destinado para el 2023, que correspondió a unos 13 mil millones de pesos.

“La explicación fue que no cuentan con todo el equipo humano y profesional para poder desarrollar



FOTOS: CEDIDAS

LA DEPENDENCIA DE LOS CAMIONES ALIBES ES RECURRENTE EN LOCALIDADES RURALES DE LA PROVINCIA. LOS VECINOS QUIEREN MEJORAS DE FONDO.



CATRUMÁN EN ANCUD, SECTOR CON DÉFICIT HÍDRICO.

“En Chiloé hay una tremenda demanda en SSR y vamos a tener que esperar muchísimos años para poder concretar”.

Nelson Águila, core.

todos los requerimientos, dado que esta función la cumplía Essal (hoy Suralis), pero ese contrato ya no está vigente, por lo tanto, lo tienen que desarrollar los profesionales de DOH”, remarcó el core.

Añadió el exalcalde de Castro que “¿cómo este ministerio no se preparó ante esta disminución de profesionales que sean capaces de poder elaborar estos proyectos de inversión?”.

El consejero detalló que existen 92 requerimientos

de proyectos de agua potable, de las 242 iniciativas de la región. “En Chiloé hay una tremenda demanda en SSR y vamos a tener que esperar muchísimos años para poder concretar. No se va a poder dar solución a todos estos requerimientos”, dijo.

Un escenario que inquieta a diferentes agrupaciones de este servicio básico en el territorio insular. “Con respecto a la baja de presupuesto de parte del MOP para proyectos de agua potable, a mí en realidad no me convence mucho ya que la cantidad de recursos que se devuelven por no gastos de todos los recursos es considerable, bastante, ahora si bien es cierto yo creo que falta más por hacer, mucho por hacer, no puede ser que hoy en día hayan comités de agua potable a nivel provincial que hayan sido levantadas a punta de hacha, picota y martillo”, sos-

tuvo Águila.

Sumó que “esto porque lamentablemente hay muchos APR que fueron levantados y que todavía siguen funcionando en estas condiciones, en muy deplorables condiciones. Seguimos apuntando al problema más grave dentro de la provincia, y no solamente en Chiloé sino que a nivel nacional, que es la mala gestión de jefes de departamentos. Creo que todo esto pasa por una mala gestión, por no querer gestionar soluciones definitivas para los comités”.

ACTUAR

Asimismo, Jonathan Farah, presidente de la Asociación de Comités de Agua Potable Rural de Chiloé, comentó que “a nosotros efectivamente es lo primero que nos urge y nos llama profundamente actuar, es que llegando octubre cambian las temperaturas y empieza a notar-

se la falta de agua sobre todo en las zonas rurales, así que es una preocupación constante que tenemos”.

“Nosotros ya tenemos planificada una reunión de la Mesa de Trabajo junto al MOP, DOH, DGA, para este 30 de septiembre en donde ahí vamos a tratar un tema en específico de los derechos de agua, pero también paralelamente tiene que ver como se están preparando los diferentes APR para enfrentar la crisis hídrica que viene en el verano”, dijo el dirigente.

Añadió el líder social que “los camiones aljibes, si bien queremos que su uso lo vayamos eliminando, en el sentido de que los camiones aljibes vienen a solucionar una emergencia, entonces lo que nosotros necesitamos es que los comités puedan estar preparados antes de la emergencia y prepararse para la emergencia”.



LOS DIRIGENTES ESTIMAN QUE DESDE OCTUBRE SE VERÁ MÁS CLARO LA FALTA DE AGUA EN ALGUNOS SECTORES.

Sobre la actualidad de esta temática, se refirió también el alcalde de Quellén y presidente de la Asociación de Municipalidades de Chiloé, Marcos Vargas (DC), quien explicó que “producto de la reunión que se sostuvo en Quellón hace algunos días atrás entre Asociación de Municipalidades de Chiloé y nuestros equipos técnicos, y los directores regionales y nacionales del MOP, como se sabe ya a nivel de la opinión pública, se cerró el futuro Plan Bicentenario que va a marcar las obras más importantes del MOP el próximo año, el 2026, y el 2027, con una mirada puesta en los 200 años del Bicentenario”.

Adicionó que “en ese sentido concordamos ya la cartera de proyectos que va a tener este plan de inversiones que tiene Chiloé en todas las áreas que tiene el MOP y en particular de agua potable. Cada comuna va a ver incrementados sus proyectos producto de lo mismo, por lo tanto la inversión en agua potable y otras líneas que tiene el MOP, se van a ver aumentadas ostensiblemente durante el año 2025, y también durante el 2026 producto de este acuerdo que hemos llegado con el Gobierno”.

#### DÉFICIT HÍDRICO

Si bien el territorio insular es una zona que se presume abundante en agua con una precipitación prome-

dio de mil 800 milímetros cada 365 días, paradójicamente en los últimos años, el mundo científico viene advirtiendo sobre las amenazas que enfrenta el territorio debido al conflicto por el agua y las crisis hídricas estivales, que junto a los vacíos institucionales y legales, favorecen el uso irracional del vital elemento con efectos negativos para las comunidades, además de la biodiversidad.

De acuerdo a algunos datos elaborados por investigadores de la Estación Biológica Senda Darwin y del Instituto de Ecología y Biodiversidad (IEB), respecto a los usos prioritarios del agua a nivel provincial, los números señalan que el 98,9% de las personas establece al agua como prioridad para el “consumo humano”, seguido por el “uso agropecuario” con un 82,1% y notablemente se instala en tercer lugar el “uso medioambiental” con un 76,4%.



**Lo que nosotros necesitamos es que los comités puedan estar preparados antes de la emergencia (hídrica)”.**

Jonathan Farah, dirigente.